



Internacional de la Educación
América Latina
IEAL

Reporte de Coyuntura

2 de septiembre de 2021

Argentina

Covid-19 Casos: 5,178,889

Covid-19 Muertes: 111,607

Para Yasky, Mauricio Macri es "el campeón del lavado de dinero"

El precandidato a Diputado del Frente de Todos (FdT) en provincia de Buenos Aires y secretario general de la Central de Trabajadores de la Argentina (CTA), Hugo Yasky, afirmó este jueves que la situación económica "empieza a remontar" tras los efectos que dejó la gestión de Mauricio Macri, a quien el dirigente sindical definió como "el campeón del lavado de dinero".

"Estamos empezando a remontar la cuenta que nos dejó el desastre del macrismo en la economía. El Gobierno de Cambiemos prácticamente hundió a la industria nacional", subrayó Yasky en diálogo con la radio AM 750.

Yasky formuló estas declaraciones en el contexto del Día de la Industria, y se refirió a los dichos del exPresidente, quien sostuvo en una entrevista con el canal La Nación+, que "nadie va a venir a invertir en un país donde para ganar plata hay que evadir impuestos".

"Esa frase refleja el pensamiento de alguien que toda su vida hizo eso

Macri evadió impuestos haciendo lavado de dinero, fugando capitales. Es el campeón del lavado de dinero. Todo lo basó en la especulación financiera. Y tras cuatro años de Gobierno nos dejó una deuda que todavía tenemos delante de los ojos", subrayó el actual legislador nacional que aspira a renovar su banca.

<https://www.telam.com.ar/notas/202109/567205-yasky-mauricio-macri-lavado-de-dinero.html>

Bolivia

Covid-19 Casos: 490,467

Covid-19 Muertes: 18,429

Aprueban en Bolivia solicitudes de juicios contra exautoridades

Una comisión mixta de la Asamblea Legislativa Plurinacional de Bolivia (ALP) aprobó proposiciones acusatorias de solicitudes de juicio contra exautoridades, entre ellas el expresidente Carlos Mesa (2003-2005), informó hoy el diario Ahora el Pueblo.

Según detalló la senadora Patricia Arce, en el caso de Mesa se le señala por el caso Quiborax y resoluciones contrarias a la Constitución y las leyes, incumplimiento de deberes y conducta antieconómica tipificada en los artículos 153, 154 y 224 del Código Penal.

De acuerdo con el diario, Bolivia fue demandada por la empresa chilena Quiborax en 2006 debido a que no recibió ninguna indemnización por parte del Gobierno boliviano a consecuencia de que en 2004 el entonces presidente Mesa revirtió las 11 concesiones mineras que dicha entidad tenía para la explotación en el salar de Uyuni.

<https://www.prensa-latina.cu/index.php?o=rn&id=473234&SEO=aprueban-en-bolivia-solicitudes-de-juicios-contraxautoridades>

Brasil

Covid-19 Casos: 20,752,281

Covid-19 Muertes: 579,574

Bolsonaro promulgó con vetos que lo favorecen la ley de Estado de derecho

El presidente de Brasil, Jair Bolsonaro, promulgó este jueves la norma en defensa de la democracia que elimina la Ley de Seguridad Nacional de la dictadura militar, pero vetó algunos artículos que castigaban la financiación y diseminación de noticias falsas y trolls y aumentaban penas para policías y militares que cometan delitos.

Bolsonaro promulgó una ley que modifica otra de 1983 que era una de las herencias de la dictadura (1964-1985) y que asociaba al terrorismo las protestas callejeras, entre otros asuntos.

Según el [Diario Oficial de la Unión](#), Bolsonaro vetó trechos de la nueva ley de Defensa de la Democracia que tienen que ver con sus intereses personales -está investigado por la corte- y su base de apoyo, como policías y militares.

<https://www.telam.com.ar/notas/202109/567212-jair-bolsonaro-ley-promulgacion-fake-news-militares.html>

Chile

Covid-19 Casos: 1,638,675

Covid-19 Muertes: 36,937

Se fractura una de las principales listas de la Convención Constituyente chilena

Un total de 17 convencionales que fueron electos para la Convención Constitucional de Chile, órgano designado para la redacción de una nueva Carta Magna, se desmarcaron de La Lista del Pueblo para crear su propia agrupación, informaron este miércoles a través de una carta pública.

En el documento, los convencionales firmantes destacaron que la iniciativa constituida como "consecuencia de la revuelta popular" de finales de 2019 "cumplió su objetivo hasta el día de las elecciones de mayo de 2021, al obtener un enorme triunfo en la Convención Constitucional que recordamos con mucho cariño y agradecimiento".

La Lista del Pueblo obtuvo entonces 25 escaños, que junto con el opositor Apruebo Dignidad (27) alcanzó los dos tercios de la presencia en el órgano, con un total de 52 delegados, lo que relegó a la derecha chilena a una minoría dentro del espacio.

<https://www.telam.com.ar/notas/202109/567110-se-fractura-una-de-las-principales-listas-de-la-convencion-constituyente-chilena.html>

Colombia

Covid-19 Casos: 4,907,264

Covid-19 Muertes: 124,883

Fecode estará atenta a que se cumplan los acuerdos pactados con el Gobierno. Entrevista con William Velandia, presidente de la Federación

El pasado 6 de agosto Fecode y el Gobierno Nacional firmaron el acta de acuerdos con la que dieron fin al proceso de negociación. No fue una negociación fácil, las dificultades fueron mayores que en otras ocasiones, si se tiene en cuenta la pandemia y la movilización social que vivió el país por esos días.

Sin embargo, Fecode y su comité ejecutivo sacaron adelante importantes acuerdos para el Magisterio del país. De la misma manera, acuerdos para que se siga respetando el derecho a la educación pública en Colombia. Pero la lucha debe continuar. La tarea de hacer cumplir lo pactado entre Fecode y el Gobierno Nacional apenas comienza. Desde la Federación saben que será una ardua tarea y desde ya están preparados para afrontarla.

Conversamos con William Henry Velandia, presidente de Fecode. Con él hablamos del balance de los acuerdos, la estigmatización que sufren los maestros y maestras, la necesidad de reformar el Sistema General de Participaciones y por supuesto; de la defensa y exigencia de lo pactado el pasado 6 de agosto.

<https://ail.ens.org.co/entrevistas/fecode-estara-atenta-a-que-se-cumplan-los-acuerdos-pactados-con-el-gobierno-entrevista-con-william-velandia-presidente-de-la-federacion/>

Costa Rica

Covid-19 Casos: 461,145

Covid-19 Muertes: 5,492

Costa Rica se asoma al abismo de una nueva 'generación perdida' por crisis educativa

El sistema educativo de Costa Rica se asoma al abismo. Tal como ya ocurrió en la década de los años 1980, una nueva generación de estudiantes corre el riesgo de 'perderse'; es decir, de no alcanzar sus verdaderos potenciales de aprendizaje.

Las situaciones son muy diferentes entre las crisis educativas de ambas épocas. Sin embargo, la coordinadora del [informe del Estado de la Educación](#), Isabel Román, explicó en entrevista con EF que podrían tener efectos muy similares. A fin de cuentas, recordó, la exclusión educativa y los rezagos de aprendizaje tarde o temprano se traducen en mayores niveles de desempleo y pobreza.

En 1980 Costa Rica normalizó la exclusión de estudiantes que abandonaron o nunca llegaron a las aulas, por un contexto económico que los desalentaba tanto a nivel nacional como de sus propios hogares. La apuesta del país por la educación era menor, y también la de las familias. Ahora el sistema educativo tiene altos índices de cobertura, que alcanzan hasta el 94% en primer ciclo, el 84% en segundo ciclo y el 75% en tercero; pero también se enfrenta a un cóctel de fenómenos que amenaza todos esos logros alcanzados.

<https://outline.com/5kDHrR>

Cuba

Covid-19 Casos: 652,855

Covid-19 Muertes: 5,303

¿Cuándo serán vacunados todos los estudiantes en Cuba?

La estrategia de vacunación contra la COVID-19 en las edades pediátricas es ya un hecho porque, de esta y de las medidas sanitarias, que deben continuar cumpliéndose rigurosamente, depende la reanudación del curso escolar de manera presencial, y que transcurra con seguridad.

Sobre este proceso, que comenzará en los primeros días de septiembre, la ministra de Educación, Ena Elsa Velásquez Cobiella, informó en la Mesa Redonda de este miércoles que, teniendo en cuenta las prioridades del sector, se han establecido tres grupos de vacunación.

En el primero, detalló, se encuentran los estudiantes de 12 grado, del tercer año de la enseñanza técnico-profesional, y de tercer y cuarto años de formación pedagógica, lo que permitirá que, después de aplicada la tercera dosis, reanuden el curso presencial el 4 de octubre.

El segundo, agregó, está conformado por los estudiantes entre 12 y 18 años de edad, incluye a los alumnos de sexto grado, e iniciará su vacunación el 5 de septiembre. El 8 de noviembre será el día de reanudación del curso, de forma presencial, para este grupo.

<http://www.granma.cu/cuba-covid-19/2021-09-01/cuando-seran-vacunados-todos-los-estudiantes-en-cuba-01-09-2021-23-09-00>

Ecuador

Covid-19 Casos: 501,201

Covid-19 Muertes: 32,244

Tímida reactivación escolar en Ecuador a la sombra de la pandemia

Bajo la sombra de la pandemia y con exhaustivas medidas de bioseguridad, Ecuador inicia este miércoles una tímida reactivación de la actividad escolar con una modalidad mixta (virtual y semipresencial), con motivo del nuevo año lectivo en el régimen Sierra-Amazonía.

Alrededor del 10 % de los algo más de 1,8 millones de alumnos que inician hoy el año lectivo, acudirán a las aulas, de acuerdo al Ministerio de Educación.

"Es un gran logro que nos encontremos aquí pues la pandemia nos trajo mucho miedo, miedo a lo desconocido, cambió nuestros hábitos, nuestras maneras de relacionarnos, se llevó a algunos de nuestros seres queridos (...) nos educó", y ahora la población sabe cómo protegerse, dijo la ministra de Educación, María Brown, durante la ceremonia de inauguración.

EXITOSA VACUNACIÓN

Al inaugurar el año lectivo 2021-2022, el jefe de Estado, Guillermo Lasso, destacó el avance en la lucha contra la pandemia gracias a un exitoso plan de vacunación que registra la aplicación de más de 19 millones de dosis.

<https://www.swissinfo.ch/spa/coronavirus-ecuador--previsi%C3%B3n-t%C3%ADmida-reativaci%C3%B3n-escolar-en-ecuador-a-la-sombra-de-la-pandemia/46914400>

El Salvador

Covid-19 Casos: 94,060

Covid-19 Muertes: 2,918

Salvadoreños desaprueban el uso del bitc in

El 65% de la poblaci n desaprueba el uso del bitc in como moneda, seg n la encuesta m s reciente realizada por LPG Datos, la unidad de investigaci n social de LA PRENSA GR FICA.

En el estudio fueron entrevistadas cara a cara 1,506 personas de todo el pa s, mediante visitas domiciliarias, entre el 18 y el 24 de agosto del a o en curso, lo que permite hacer inferencias con un margen de error del 2.6% y un nivel de confianza del 95%.

El objetivo principal de la investigaci n fue evaluar el conocimiento y aceptaci n que tiene la decisi n del gobierno de adoptar como moneda de curso legal la criptomoneda llamada bitc in.

<https://www.laprensagrafica.com/lpgdatos/LPG-Datos--Salvadorenos-desaprueban-el-uso-del-bitcoin-20210901-0105.html>

Guatemala

Covid-19 Casos: 465,799

Covid-19 Muertes: 11,886

“Este aumento de casos requiere conductas agresivas”, dicen expertos que insisten en incrementar las restricciones

Un grupo de expertos de la salud reiter  este mi rcoles 1 de septiembre ante los jefes de bloque del Congreso un pliego de 14 medidas que, a su criterio, se deber an de implementar de manera urgente para aplanar la curva de contagios de coronavirus; adem s, se plantean tres escenarios en cuanto a contagios y fallecimientos a causa del covid-19 de septiembre a noviembre de 2021.

De acuerdo con los expertos Iris Cazali, jefa de Infectolog a del Hospital Roosevelt; Erwin Calgua, epidemi logo cl nico; y Jorge Luis Ranero, presidente del Colegio de M dicos y Cirujanos de Guatemala, la propuesta ya fue presentada al presidente Alejandro Giammattei; sin embargo, este les respondi  que se implementaran medidas de contenci n siempre y cuando haya acuerdos con el Congreso, por lo que desde el lunes  ltimo tienen acercamientos con los parlamentarios.

“Hemos insistido en que las medidas que se est n tomando para el control de la pandemia se pueden etiquetar como nulas, y eso ha llevado a una crisis sanitaria que representa 6 mil casos diarios que es hist rico, no se

había manejado en la primera ola de contagios en junio”, dijo Ranero.
<https://www.prensalibre.com/guatemala/comunitario/este-aumento-de-casos-requiere-conductas-agresivas-dicen-expertos-que-insisten-en-incrementar-las-restricciones-breaking/>

Honduras

Covid-19 Casos: 338,757

Covid-19 Muertes: 8,850

Educación cancela concurso docente 2021, confirma directora de Talento Humano

La directora de Talento Humano Docente de la Secretaría de Educación, Selma Yadira Silva, confirmó este miércoles que se canceló el concurso docente para que los [maestros apliquen a una plaza](#).

"En el año 2021 ya no es posible porque el tiempo ya no nos da", aseguró. La funcionaria indicó que "debido a [la pandemia](#), las cosas en el país no han seguido los procesos como están establecidos porque no lo ha permitido la pandemia".

"Lo menos relevante para nosotros ha sido pensar en realizar un concurso que requiere de un tiempo de más de ocho meses, se requiere una gran cantidad de fondos que en este momento no los disponemos", detalló.

<https://www.laprensa.hn/honduras/1489933-410/educacion-cancela-concurso-docente-2021-directora-talento-humano->

México

Covid-19 Casos: 3,341,264

Covid-19 Muertes: 258,491

Durante pandemia, 35.6 millones sin clases presenciales: Tercer Informe

El Tercer Informe de Gobierno destaca que debido a la pandemia de Covid-19, durante gran parte de 2020 y el primer semestre de este año, no pudieron reiniciar actividades escolares presenciales casi 35.6 millones de estudiantes y de 2.1 millones de docentes de todos los tipos y niveles

educativos, atendidos en 261 mil 101 escuelas, de las cuales 87.2 por ciento son públicas, así como de los trabajadores de apoyo a la educación en las oficinas administrativas de las entidades federativas y en los centros de trabajo de la Secretaría de Educación Pública (SEP).

Por lo que respecta a la atención de la matrícula de 36.1 millones de estudiantes de todos los niveles educativos inscritos en el ciclo escolar 2019-2020, el informe revela, de acuerdo con datos preliminares, que en el año lectivo 2020-2021, el número de alumnos se redujo a 35 millones 588 mil 589.

El mayor impacto en la caída de la matrícula se reporta en educación básica, al pasar de 25 millones 253 mil 306 alumnos a 24 millones 597 mil 234 en los periodos citados, es decir, se redujo en 656 mil 72. De ellos, 480 mil 791 eran alumnos de escuelas privadas, y 175 mil 281 de públicas. En bachillerato, los estudiantes inscritos pasaron de 5 millones 144 mil 673 a 4 millones 985 mil 5, es decir, una baja de 159 mil 668 adolescentes inscritos. En educación superior pasaron de 4 millones 61 mil 644 a 4 millones 30 mil 616, es decir, una reducción de 31 mil 28 jóvenes matriculados. Sólo la capacitación para el trabajo, tuvo un incremento, al pasar de un millón 715 mil 576 a un millón 975 mil 734, es decir, tiene un incremento de 260 mil 158 alumnos.

<https://www.jornada.com.mx/notas/2021/09/01/politica/sin-clases-presenciales-35-6-millones-de-alumnos-tercer-informe/>

Nicaragua

Covid-19 Casos: 9,283

Covid-19 Muertes: 200

Panamá

Covid-19 Casos: 457,037

Covid-19 Muertes: 7,054

Meduca asegura que unas 800 escuelas han solicitado regresar a clases

El Ministerio de Educación de Panamá ([Meduca](#)) adelantó que hasta el momento unas 800 [escuelas](#) han solicitado el regreso a clases de manera semipresencial, tras la emisión de la circular en la que la institución instruí

a los [docentes](#) a retornar a las aulas.

"Nosotros tenemos una solicitud de alrededor unas 800 escuelas y ha ido subiendo paulatinamente de acuerdo a ese recorrido que está haciendo la Dirección Nacional de Educación Ambiental con las certificaciones para las escuelas", señaló un representante del Meduca.

Se indicó que lo que en este momento está solicitando el Meduca es el retorno del personal administrativo, de directivos y docentes, según lo que establece el [Decreto N°435 del 13 de abril de 2021](#), normativa que establece los protocolos para retornar de manera segura a las clases.

Por su parte los gremios docentes aseguran que están dispuestos a retornar a las aulas, siempre y cuando se cumpla con lo que dicta el Decreto N° 435.

<https://www.telemetro.com/nacionales/meduca-asegura-que-unas-800-escuelas-han-solicitado-regresar-clases-n5341539>

Paraguay

Covid-19 Casos: 458,455

Covid-19 Muertes: 15,742

Masivo aplazo de docentes en un concurso para cargo de directores

El [Ministerio de Educación y Ciencias](#) dio a conocer este miércoles los resultados preliminares de los exámenes tomados a 3.964 docentes en todo el país, que postulan para cargos directivos de Educación Media y de institutos de formación docente.

Por su parte, el secretario general de la Organización de Trabajadores de la Educación del Paraguay (OTEP) - Auténtica, Gabriel Espínola, mencionó que el resultado es la falta de una política de formación continua a los maestros.

"Ante la realidad de que tendremos cargos desiertos planteamos la posibilidad de que, hasta que se pueda realizar la inscripción de nuevo, se dé una segunda oportunidad a fin de que se ocupen los cargos vacantes y sean parte del Banco de Datos de Docentes Elegibles", solicitó.

Según el representante del gremio, en varios items se demuestra, mediante las revisiones, que la respuesta podría ser la otra opción y no precisamente la marcada como matriz.

<https://www.ultimahora.com/masivo-aplazo-docentes-un-concurso-cargo-directores-n2959141.html>

Perú

Covid-19 Casos: 2,149,227

Covid-19 Muertes: 198,209

Titulares de Minedu y Sunedu se presentarán ante Comisión de Educación

El presidente de la Comisión de Educación, Juventud y Deporte, [Esdras Medina](#), confirmó la presentación del ministro de Educación, Juan Cadillo, para este 7 de setiembre, a fin de tratar el retorno a las clases presenciales. Asimismo, informó que se tiene programada la participación del jefe de la [Superintendencia Nacional de Educación Universitaria \(Sunedu\)](#), Oswaldo Zegarra, para el 14 de setiembre, bajo la premisa de que pueda absolver interrogantes sobre el estado situacional del licenciamiento denegado a las universidades, el estado del plan de emergencia de las casas de estudio públicas no licenciadas y la implementación de las clases virtuales.

La Comisión de Educación, Juventud y Deporte realizó este martes [una sesión descentralizada en Arequipa](#). En la cita se aprobó la conformación de seis grupos de trabajo para el periodo anual de sesiones 2021-2022.

El equipo de Seguimiento a la Declaratoria de Emergencia en el sector Educación será presidido por la congresista Flor Pablo Medina.

<https://larepublica.pe/politica/2021/08/31/titulares-de-minedu-y-sunedu-se-presentaran-ante-comision-de-educacion-lrsd/>

República Dominicana

Covid-19 Casos: 350,173

Covid-19 Muertes: 4,008

Padres se quejan por aumento de precios en libros escolares

Padres de familia expresaron preocupación por las alzas exorbitantes en los precios de los libros de textos y útiles escolares y dicen que eso podría impedir a muchos niños cumplir con el inicio del año lectivo presencial, el 20 de este mes.

Padres y tutores de alumnos dijeron que sus condiciones económicas no

permiten suplir las necesidades educativas de sus hijos, debido al aumento de precios en los materiales escolares.

Personas consultadas por Listín Diario, explicaron que antes de la pandemia del Covid-19 podían adquirir un libro de texto entre 1,100 y 1,200 pesos, pero que ahora su cotización ronda entre los 1,750 y 1,850.

Juan Pérez dijo que tiene tres hijos menores que acudirán a la clase presencial este año y que poco a poco les ha ido comprando sus útiles, y que lleva 13 mil pesos gastados y le falta más de la mitad de materiales por adquirir.

<https://listindiario.com/la-republica/2021/09/02/686485/padres-se-quejan-por-aumento-de-precios-en-libros-escolares>

Uruguay

Covid-19 Casos: 384,778

Covid-19 Muertes: 6,029

Repensar la educación, pero sin docentes

La Administración Nacional de Educación Pública (ANEP) preguntó a 13 «expertos» de distintas áreas cómo se imaginan la educación dentro de 20 años. Según consignó el diario El País son «referentes de la educación del futuro». En este «selecto grupo convocado para repensar la educación» no hay representación docente.

Las/os elegidas/os, que obtuvieron el privilegio de plantear sus ideas sobre el futuro de la educación, son Gonzalo Frasca, Gonzalo Moratorio, Mónica Silva, Alejandro Vásquez, Nicolás Jodal, Juan Manuel Petit, Renato Operti, Natalia Trenchi, Richard Read, Leandro Folgar, Martín Inthamoussú, Paula Mosera e Isabelle Chaquiriand.

Fenapes

La Federación Nacional de Profesores de Educación Secundaria (Fenapes) publicó una respuesta a este anuncio en su cuenta de Twitter. «Las y los docentes de la educación pública no tienen lugar en el selecto grupo de expertos que la Anep de @RobertSilva1971 reúne para trabajar. Toda una declaración de principios».

En paralelo, Fenapes anunció un convenio con la Udelar. «Seguimos pensando la educación pública», aseguraron. En la nota sobre el convenio aseguran que «las instituciones se comprometen a generar un seguimiento de las líneas de políticas educativas en Secundaria, desarrollar un Plan de Formación Sindical en el área pedagógica y apoyo académico para la

consolidación de un Centro de Investigación y Estudios en el Sindicato».

<https://www.carasycajetas.com.uy/repensar-la-educacion-pero-sin-docentes/>

Venezuela

Covid-19 Casos: 334,343

Covid-19 Muertes: 4,010

Maduro exige a la oposición que ayuden para levantar las sanciones internacionales

El presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, exigió este miércoles a la dirigencia opositora que pidan a sus aliados internacionales que levanten las sanciones sobre instituciones del Estado y figuras del oficialismo, luego que la mayor parte del arco antichavista anunciara ayer que participará de las elecciones regionales y municipales del 21 de noviembre y reconociera que los esfuerzos para derrocar al Gobierno fracasaron.

"Eso que nos hicieron durante la era (Donald) Trump por petición de (Henry) Ramos Allup, de Juan Guaidó, de (Henrique) Capriles, de Julio Borges, ellos pidieron las sanciones, pidieron la intervención militar que no se les olvide, a nosotros no se nos olvida, ahora que quieren ir a elecciones, ustedes son los culpables de la sanciones, así que ahora me buscan la forma de que se levanten las sanciones", demandó Maduro durante un mensaje transmitido por el canal de Estado Venezolana de Televisión y citado por la agencia de noticias Sputnik.

El mandatario, además, interpretó que la decisión de la mayoría de la oposición de participar en los comicios de noviembre supone un reconocimiento implícito del Consejo Nacional Electoral (CNE), de mayoría oficialista, y de la Asamblea Nacional, el parlamento unicameral, que el chavismo recuperó en las anteriores elecciones, luego que la gran parte de la oposición decidiera boicotear los comicios y desconocer al actual Poder Legislativo.

<https://www.telam.com.ar/notas/202109/567183-maduro-exige-a-la-oposicion-venezuela.html>



Observatorio Latinoamericano de Políticas Educativas

Reporte diario de coyuntura.

El Observatorio de Políticas Educativas coloca a su disposición las principales noticias de medios latinoamericanos sobre políticas educativas.

Puede consultar todos los reportes [haciendo clic aquí.](#)

[Síguenos en Twitter](#)

[Síguenos en Facebook](#)

[Síguenos en Instagram](#)

2020 - Internacional de la Educación América Latina.

¿Desea cambiar como recibe este boletín? Escribanos a america.latina@ei-ie-al.org

www.educacionpublica.org - www.observatorioeducacion.org
